

Présentation de Francine CABANE

Alain Penchinat, Président

Chère consœur,
Chère Francine,

Il faut se méfier des adages populaires, ils sont souvent faux.
« Quand je me considère, je me désole,
Quand je me compare, je me console ».

Je disais il y a quelques semaines que l'allocution du nouveau Président, était l'occasion pour lui de faire un point sur ses engagements. Je vous prie de croire, que préparant cette courte présentation de votre parcours, j'ai remis l'ouvrage sur le métier et que je ne me suis pas consolé.

En effet, quel parcours que le vôtre !

Quels engagements que les vôtres !

Transpirant sur ma table de travail, je pensais à Lydie Salvayre qui vient de publier, avec une énorme promotion, un nouveau livre, celui-là sur l'éloge de la paresse (« depuis toujours, nous aimons les dimanches ») et qui aurait pu s'appeler « Tout sauf Francine ».

Quel contre-exemple est en effet le vôtre, bien que nous vous souhaitions d'avoir de temps en temps un peu de répit et un peu de repos!

Notre excellent et discret confrère, Alain Duhamel, a eu récemment cette phrase à propos de l'inextinguible soif d'activité du Président de la République : « il faut savoir donner, de temps en temps, du sursis au sursaut ».

Mais quelle curieuse idée de promouvoir l'éloge du seul repos, de Lydie Salvayre, surtout sur France Inter !

C'est à André, votre époux, que l'on doit tout.

Il vous a arraché des brumes du Nord, auxquelles vous restez très attachée, pour vous ancrer dans son midi, autour et dans Nîmes.

Vous y êtes venue avec un virus.

Celui du souci de la transmission.

Je ne sais pas si un virus est contagieux mais votre passion est qu'il le soit.

Vous faites tout pour qu'il le soit.

Vous vous organisez pour ça : vous créez les moyens et les organisations pour satisfaire cet insatiable besoin de répandre autour de vous savoir, conscience, morale, et finalement l'humanisme qui doit fonder notre société au risque de sa disparition.

Je me plais à croire que votre appartenance à notre Académie de Nîmes depuis le 24 novembre 2017, accueillie par Gabriel Audisio, participe de cette stratégie au service de votre vocation.

Cette vocation est innée : Après licence et maîtrise en histoire et géographie, vous êtes enseignante tout en obtenant l'agrégation de Géographie.

Vous auriez pu vous cantonner à l'exercice de ce beau métier, mais se cantonner est à l'exact opposé de votre philosophie de vie. Vous me rappeliez récemment combien il est dommage et triste que beaucoup d'enseignants en activité « se cantonnent ».

Alors que la transmission aux enfants est certes un enseignement de savoirs mais aussi un enseignement de vie.

Vous nous rappelez que notre République laïque nous permet de vivre dans une France qui ne l'est pas et dont toutes les valeurs doivent être portées et non niées par un courant main stream, comme on dit en bon anglais, d'uniformité, de conformisme et d'apathie.

Vous êtes une intellectuelle au service de l'action, au service de vos actions :

Pêle-mêle et en en oubliant sûrement beaucoup :

- Passionnément Patrimoine qui joue à guichets fermés avec Danièle Jean.
- L'inventaire des Faubourgs de Nîmes avec La Commission Patrimoine de l'Académie.
- La participation à des ouvrages collectifs sur la pédagogie.
- La publication d'ouvrages, souvent très bien illustrés et chez un très bon éditeur, sur notre histoire et notre patrimoine.
- La Réserve citoyenne pour soutenir les profs (qui y ont trop peu recours, me disiez-vous) sur la question de la laïcité.
- Le Mémoire de la Résistance et de la déportation avec l'AFMD.
- Le mouvement mutualiste avec la MGEN

Vous êtes enfin un modèle d'engagement au sein de notre Compagnie, outre votre participation à diverses Commissions dont la Commission patrimoine et à son Bureau comme Vice-Présidente, par vos déjà cinq communications en six ans, si je compte bien :

- *Nîmes dans ses murs au Moyen âge, en 2018*
- *Nîmes : le Faubourg Saint Antoine, en 2019*
- *Nîmes : La Placette, en 2021*
- *Jean-Paul Rabaut Saint Etienne, en 2022.*
- *Gaston Boissier, avec Micheline Poujoulat et Sylvie Franchet d'Espèrey en 2023*
- Et aujourd'hui, *L'enceinte romaine sur la colline de Montaury.*

Un dernier mot sur la puissance et la justesse de votre plume : reportez-vous, s'il vous plait, chers Confrères, chères Consœurs, au discours de Francine lors de sa réception dans l'ordre national du Mérite : un monument.

La transmission est celle aussi de votre chair : vous chérissez outre vos enfants, six petits-enfants.

Vous êtes donc Chevalier dans l'ordre national du Mérite et dans l'ordre des Palmes académiques,

Ce que n'est pas, d'après Wikipedia, Lydie Salvayre.

Chère Consœur, chère Francine, encerclez-nous, nous vous écoutons.

Vendredi 22 mars